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Le NASHI 

Echanges d'informations sur l'actualité du Potager du 

roi 

Numéro III. Septembre 2004 
 

 

 

Bienvenue aux nouveaux élèves de l'ENSP, et bon retour aux "anciens" et à tout le 

personnel… 

Revoilà le Nashi, pour un numéro dense, avant d'augmenter sa fréquence dès cet 

automne… Entre travaux et animations, contacts noués et problèmes pratiques, c'est la vie du 

potager que vous trouverez évoquée ici. Une partie des informations a été évoquée lors de la 

réunion Potager qui s'est tenue le 13 juin 2004, mais certains points ont été actualisés depuis.  

Cette année, de nouvelles rubriques apparaîtront, au gré des éditions, et en fonction de 

vos apports "visiteurs du mois", "Histoire des techniques", "Hors les murs"… N'hésitez pas à 

l'alimenter, y compris avec des photos.  

Notez bien les rendez-vous de l'automne, vous y découvrirez le potager sous de 

nouveaux aspects ! Rendez-vous début octobre pour un prochain numéro. 

 

 

 

Versailles côté jardins., un beau projet à construire 

Le maire de Versailles veut créer un grand salon du jardin et du paysage, pour les 

professionnels (Mercredi-vendredi) et le grand public (vendredi-dimanche), du 11 au 18 

septembre 2005, sur plusieurs sites dans Versailles dont la Pièce d'eau. Il semble intéressant 

pour l'ENSP de s'y associer, pour accueillir les volets presse, édition, écoles, et d'imaginer la 

forme que doit prendre cette participation. Les recettes seraient à répartir entre le château, la 

ville et l'école.  

Ceci demande d'aller très vite pour élaborer un projet. M. Pluvinage propose de monter 

un "festival" de jardins conçus pour deux ou trois ans, portés par des écoles étrangères, y 

compris celles des nouveaux pays adhérents de l'Union européenne.  K. Helms s'est montrée 

intéressée par cette idée ; il faudrait pour cela consacrer un atelier pour définir le cahier des 

charges et le choix des parcelles. Toute la difficulté réside dans l'entretien des jardins qui doit 

être assumé par l'équipe conceptrice ; il s'agit bien de jardinage et pas de simple installation 

temporaire.  

Si une telle manifestation ne rapporte pas d'argent directement, elle constitue néanmoins 

un événement qui attire du public et permet de communiquer autour du Potager et de l'Ecole. 

Le projet doit être débattu lors d'une prochaine réunion du comité de direction et 

nécessite absolument l'adhésion des enseignants. Il faudrait que les plantations puissent être 

faites l'hiver prochain. 

 

Duhamel : des allées et des poules… 

Seules les allées de la prairie fleurie sont tondues. La parcelle évolue de manière 

intéressante. 

Dans les parcelles étudiantes, les élèves sont priés de retirer au plus vite le poulailler et 

ses occupant(e)s conformément aux demandes déjà exprimées, en raison notamment des 

risques sanitaires et d'agressions sur les enfants… 
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Tapis vert-jardin français : un peu de respect ! 

La pelouse accueille beaucoup d'activités, pas toutes compatibles avec le bon état du 

jardin et la venue du public. On rappelle notamment que les bouteilles issues des nombreux 

pots qui y ont lieu doivent être enlevées par les organisateurs. 

Les délégués de promo seront reçus pour rappeler que les parties de foot détériorent 

grandement les massifs autour, et, aussi grave, la serre adossée pourtant déjà fragilisée… La 

pelouse du Balbi est beaucoup plus appropriée à ces jeux  

 

 

Le Balbi, accueil du public et entretien… 

Dans la partie gérée par l'ENSP, un stage de la formation continue a installé en mai un 

jardin japonais. On pose la question de sa pérennisation, des éléments ayant disparu.  

Il est rappelé l'accord qui avait été établi sur les périodes à respecter pour le fauchage de 

la pelouse non accessible au public, afin de permettre une nidification intéressante. La 

débroussailleuse qui a été achetée doit permettre l'entretien même après de longues périodes 

sans tonte. L'idéal est donc d'attendre septembre. 

La Ville de Versailles prend maintenant en charge la tonte et a semé une prairie fleurie 

dans la partie qu'elle gère. La Ville, avec laquelle convention a été prolongée, souhaiterait une 

convention de trois ans avec une ouverture 7j/7. Elle a  affecté un jardinier à plein temps 

plutôt que de faire appel à une société de gardiennage qui est moins investie dans le bon état 

du jardin. Enfin, la Ville est prête à prendre en charge une étude sur la pièce d'eau. 

Le Conseil général des Yvelines a annoncé par ailleurs avoir acquis le principe du 

rachat du parc Balbi, à la suite d'une interprétation erronée d'un courrier du ministre de la 

culture. Cela ne saurait être envisagé par l'ENSP qui a déjà engagé beaucoup de frais pour le 

maintien de ce jardin. 

Le "feuilleton" de la motorisation du portail sur l'impasse semble bientôt réglé. Il sera 

ouvert de six heures du matin à la fermeture du jardin, (18-20 h selon la saison). 

Il reste deux arbres dangereux dont le démontage pourrait être nécessaire, plutôt à titre 

conservatoire que sécuritaire. On relève en effet que ce sont pas nécessairement ceux jugés 

dangereux qui ont cassé lors des derniers coups de vents. L'école de Lhomme a moins de 

matériel pour venir travailler maintenant.  

Jacques Beccaletto évoque l'intérêt de réimplanter des végétaux intéressants car la 

richesse végétale a beaucoup diminué. Le département d'écologie est intéressé par de jeunes 

individus sur lesquels faire des tailles de formation, et par la conduite d'un TP de plantations 

d'automne. Ce seraient deux occasions de planter. Cependant, Marc Rumelhart souligne le 

risque de dispersion dans différentes études ou projets partiels qui n'en constituent pourtant 

pas plus un projet pour le jardin.   

Manuel Pluvinage souligne la volonté de rendre accessible la grotte pour les visites 

guidées, car ce patrimoine très rare intéresse le public et doit être montré. On propose de 

passer un contrat d'entretien de six mois avec Julien Decker et Céline Batisse, élèves qui 

étaient en 1ère année en 2003-2004, pour l'entretien de la grotte.  

La fête du Balbi qui a dû être annulée en juin aura lieu le18 septembre prochain.   

 

Des chantiers à venir 

La serre adossée coûte environ 150 000 euros à restaurer, mais ne constitue pas une 

priorité de travaux pour l'Ecole actuellement. En revanche, M. Pluvinage va faire estimer le 

coût d'une protection, solution d'attente pour éviter une dégradation irréversible. 

Une solution est proposée pour permettre un passage plus facile entre le Saint-Louis et 

la "bande figuerie"…, le long de la rue Hardy, via l'escalier qui doit être aménagé. Ceci 

présente l'avantage de permettre l'utilisation de l'ancienne chaufferie.  
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La commission de sécurité a pointé les problèmes que représentent les garages, les frigo 

et le premier des Onze. Les finances ne permettent pas de tout lancer en même temps et il faut 

savoir ce qui facilite le plus la vie des équipes et du jardin. De toute façon, les garages 

n'offrent pas assez de place. Cependant, il faut les entretenir car leur délabrement obligerait à 

les démonter, sans espoir d'avoir l'autorisation de les reconstruire. 

 

Personnel du Potager 

Antoine Jacobsohn est arrivé en avril avec un contrat ENSP jusqu'à fin décembre 2004 

pour seconder Manuel Pluvinage, spécialement sur les événements, la communication et le 

site internet.  

Crhistophe Quersonnier est revenu dans l'équipe du jardin, avec un contrat à 70 %. 

Le poste offert dans l'équipe Espaces verts a finalement été pourvu depuis le 1er juillet  

par Sandrine GERVAIS , titulaire d’un BTS. 

La question du type de postes proposés n'est pas encore résolue. Dans les lycées 

agricoles, des CDI de droit privé sont possibles pour entretenir l'exploitation. Ceci permettrait 

plus de souplesse, notamment dans le temps de travail qui pourrait être porté à 100 % plutôt 

que 70 %. Le problème de personnel est le même à la boutique où les postes sont précaires et 

induisent une gestion très lourde au quotidien pour assurer une présence continue. Il serait 

donc bon d'avoir par exemple à terme une personne par équipe jardin, et l'équipe de vente en 

CDI. 

Il est par ailleurs difficile de trouver des saisonniers pour l'hiver où le travail est plus 

technique, plus rude et les personnes sont peu disponibles. L'option de la concession à des 

entreprises privées reste donc à étudier, quoique source de problèmes..  

 

L'automne 2004 au Potager du roi 

 

Fruits en majesté 

L'automne s'annonce dense, avec notamment l'exposition Fruits en majesté à partir du 

17 septembre. Antoine Jacobsohn et Manuel Pluvinage se sont associés à Philippe Schüller, 

de la Société d'horticulture de Montreuil pour élaborer cette manifestation, avec l'aide 

d'Aprifel et de la ville d'Hirosaki. Elle se tiendra dans les salles du Potager et La Quintinie et a 

donné lieu à la publication d'un petit ouvrage bilingue actuellement sous presse. Il faut 

souligner que le sujet des fruits marqués est tout à fait méconnu du public et que l'apport 

international constitue une grande chance.  

 

Ouverture du musée vivant du café dans les serres du Potager du roi 

Une entreprise française de commerce équitable lance un nouveau concept de cafés en 

France, qu'elle veut des lieux de convivialité, les Caféeries. 150 points seront ouverts, dont un 

lieu d'ancrage au potager du roi, lieu important pour la diffusion du café en France. Elle 

propose de commencer le partenariat par l'ouverture d'un Musée vivant du café dans deux 

serres du potager, dès l'automne 2004 avec une concession courte, avant d'ouvrir un point de 

restauration au printemps 2005. Ce partenariat devrait être très positif pour le Potager et, à 

terme, proposer un véritable nouveau service à toute l'Ecole. 

   

Les serres sont actuellement utilisées pour les Saveurs, quelques expos pour lesquelles 

le lieu ne se révèle pas idéal, et pour les groupes d'enfants de manière assez saisonnière.  

L'activité scolaire s'est beaucoup développée en 2003-2004 grâce aux actions de 

Nathalie Perrier et en raison notamment de leur coût peu élevé pour les écoles. Des étudiants 

se sont aussi investis et pourront continuer l'animation après le départ de N. Perrier. 
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Cependant le travail de suivi doit être pris en charge par quelqu'un. Ceci, de même qu'un 

véritable local d'accueil, doit faire partie des éléments à contractualiser avec le ministère.  

Pour l'usage de la serre de culture, ceci implique que soit revue l'occupation de certaines 

serres insuffisamment exploitées ou qu'elles soient réaménagées. 

 

Les visiteurs du Potager : au mois d’août. 

Le jeudi 12 août l’équipe du « 19/20 Edition régionale » de France 3 – Ile-de-France a 

réalisé un entretien avec Manuel Pluvinage et des prises de vue dans le Potager. Le reportage 

de 2 minutes et 18 secondes a été diffusé le samedi 14 août à 19h. 

Un tournage par l’équipe de « C’est pas sorcier », émission de science et de découverte 

de France 3, a eu lieu le lundi 24 août. Des prises de vues générales et plus spécifiques – les  

framboisiers, courges, tomates, aubergines et poires – ont été faites. Mathias de Sainte-Marie 

a fait ses débuts de jardinier-acteur. L’émission est diffusée les dimanches à 10h. L’épisode 

« Potager » est prévu courant septembre.    (Brève d'A. Jacobsohn) 

 

 

 

 

Calendrier des manifestations de l'automne: faites passer ! 
 

- 11 et 12 septembre : le Potager du roi, partenaire officiel de l’opération 

« Jardins gourmands » (tarif unique 3 euros) 

 

- 18 et 19 septembre : Journées des monuments historiques (tarif unique 3 

euros) 

 

- du 18 septembre au 10 octobre : Fruits en majesté, histoire de 

l’illustration sur fruits. Exposition internationale de fruits marqués. 

Entrée payante, inclus dans l’entrée du Potager. 

 

 

- 2 et 3 octobre. Fête des plantes de Versailles, parvis de la cathédrale 

(tarif unique 3 euros) 

 

- 9 et 10 octobre : Saveurs du Potager du roi. Nombreuses animations et de 

nombreux exposants et, entre autres, une reprise des « Fantaisies 

microcosmiques » de Stéphanie Tesson. (entrée 8 euros, tarif réduit 

4,5 euros). 
 

Fin des visites guidées pour les individuels le week-end le 1er novembre 2004, ensuite le 

Potager du roi reste ouvert en semaine au tarif unique de 3 euros par personne et continue à 

accueillir les groupes sur réservation 

 

Le Potager du roi sera totalement fermé du 25 décembre au 2 janvier inclus. 
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